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https://www.100test.com/kao_ti2020/485/2021_2022__E5_8D_8E_

E4_B8_9C_E5_BE_8B_E5_c122_485049.htm 9月22日下午，在第

五届华东律师论坛上，一场别开生面的“三方会谈”引起律

师代表的极大兴趣。论坛邀请了北京市高院副院长王振清、

原人民法院报总编辑杨润时、原天津市高院副院长王世勋、

省高院副院长汪利民、省检察院副检察长刘铁流、巢湖市检

察院检察长张棉、省律协副会长音邦定7位嘉宾，就如何处理

好律师与法官、检察官的关系，消除彼此“隔阂”，构建“

三足鼎立”的和谐法律职业共同体，各抒己见。 法官 律师要

靠学识水准维护正义 “律师应该靠学识、靠水准、靠本事说

服法官，说服合议庭。”北京高院王振清副院长发表了自己

的看法。他非常不赞同社会上“打官司是打关系”说法。他

认为，律师行业和法官、检察官行业一样，地位都是同等重

要的，三方一起共同维护着社会公平正义大厦的基础。 从律

师到法官的省高院副院长汪利民认为，律师与法官的关系不

该像现在这样“隔阂那么深”，应多建立像论坛这样沟通和

交流的平台，让社会知道这个群体在做些什么。与应该保持

沉默的法官、检察官不同，“律师更应大声疾呼法治，为职

业共同体做出更大贡献。” 检察官 换位思考增进彼此信任 有

着20年法官经历的张棉检察长，认可法律职业共同体不仅是

理念，也实际存在。“三者之间可能存在分歧，但绝对没有

仇恨”。当前这个共同体面临着外界的批评，谁都不应该幸

灾乐祸，应该是一荣俱荣，一损俱损的整体。他呼吁，三者

间应超越官司的胜负，担当起社会的责任，做讲求职业道德



的表率，一起维护共同体的声誉，维护社会的公平和正义。 

“检察官和律师应该和为贵。”“双方在法庭上唇枪舌战，

这都是为了维护社会正义，实现社会公平。”刘铁流副检察

长希望通过经常性的换位思考，增进彼此的互信。同时两位

检察官认为，“罗马不是一天建成的”，构筑和谐法律职业

共同体并非一蹴而就。 律师 期盼改变律师弱势地位 “虽然律

师被肯定为共同体一员，但作为一名执业律师，我认为律师

队伍在三者之间却处于弱势。”音邦定副会长的“开场白”

，引来台下掌声一片。他分析了当前存在这种情况的客观原

因，同时也提出了努力提高自身地位的途径，认为要做学习

型律师，在庭审或交流中充分尊重法官、检察官，要敢于和

善于直言，增进彼此信任。最后还要有执着的信念，这样才

能迎来三方和谐共处的法治春天。 “法律职业共同体的建立

，是今天的任务，也是明天的任务，路还很长！” “三方会

谈”结束时，与会的法官、检察官和律师表达了构建和谐法

律职业共同体的愿望，感谢这次论坛在三者之间建立了非常

难得的交流和沟通的平台。 100Test 下载频道开通，各类考试

题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


